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 — Николай Петрович, каковы,
по вашим данным, причины об�
разования столь значительных
задолженностей по зарплате?
 — Основные причины  — это невы�

полнение сторонами договорных обя�
зательств, наличие большой креди�
торской задолженности и низкий уро�
вень реализации продукции собствен�
ного производства. Многие предпри�
ятия либо признаны банкротами, либо
в отношении их ведется процедура
банкротства.

Примечательно, что более полови�
ны сегодняшней суммы задолженно�
сти  — 77,1 млн. рублей  — составля�
ют долги по выплате заработной пла�
ты предприятиями сельского хозяй�
ства. Явление это «сезонное». Обыч�
но сельхозпредприятия начинают
выплачивать заработную плату своим
работникам после сбора и реализа�
ции урожая. Поэтому долг по выплате
заработной платы к середине года
растет, и, напротив, к концу года за�
долженность снижается.

По�прежнему острой остается си�
туация с выплатой заработной платы
работникам предприятий жилищно�
коммунального хозяйства, обуслов�
ленная, прежде всего, кризисным по�
ложением всей отрасли.

В то же время задолженность бюд�

ПРОКУРОР ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ Н. П. РУДНЕВ:

«По фактам невыплаты зарплаты возбуждены
По сведениям Орловского областного комитета государственной статистики,
суммарный долг по выдаче средств на заработную плату по состоянию на
1 января 2004 года составлял 91,396 млн. рублей, а по состоянию на 1 июля
2004 г. — уже 117,409 млн. рублей.
«Несмотря на принимаемые меры, задолженность по выплате заработной
платы в области неуклонно растет», — констатировал на недавнем заседании
коллегии администрации области прокурор области Н.П. Руднев. Мы
обратились к Николаю Петровичу с просьбой подробнее рассказать читателям
«Орловской правды» о ситуации с невыплатой заработной платы.

жетных организаций по заработной
плате в текущем году сократилась и со�
ставила чуть более 3 млн. рублей.

 — Объективные причины понят�
ны. Но их наличие не исключает и
ответственности за невыплату зар�
платы, ведь, например, огромные
кредиторские задолженности,
низкий уровень реализации не�
редко являются следствием нера�
дивого хозяйствования. А порой и
злоупотреблений...
 — Обязанность работодателя вы�

плачивать зарплату не реже, чем каж�
дые полмесяца, закреплена Трудовым
кодексом. Предусмотрены и различ�
ные виды ответственности за наруше�
ние данного требования. Так, в соот�
ветствии с Кодексом об администра�
тивных правонарушениях должност�
ные лица несут административную
ответственность, вплоть до дисквали�
фикации  — отстранения от должнос�
ти  — сроком от одного года до трех
лет, за нарушения законодательства
о труде.

 —  Руководителя можно при�
влечь и к уголовной ответственно�
сти?
 — В статье 145�1 Уголовного кодек�

са закреплена ответственность руко�
водителя предприятия за невыплату
свыше двух месяцев с корыстной за�

интересованностью заработной платы,
пенсий, пособий и других выплат.

 — Есть ли случаи привлечения
по этой статье к уголовной ответ�
ственности руководителей в нашей
области?
 — В результате наших проверок в

первом полугодии по признакам ст.
145�1 УК РФ возбуждено четыре уго�
ловных дела. Это, конечно, особо воз�
мутительные случаи. К нам поступает
масса жалоб и обращений от жителей
области, которые, несмотря на свой
добросовестный труд, не могут про�
кормить собственных детей и вынуж�
дены влачить нищенское существова�
ние. И при этом некоторые руководи�
тели, имеющие реальную возможность
своевременно расплатиться с работ�
никами по долгам, не считают это не�
обходимым.

Например, прокурорской проверкой
многочисленных жалоб работников

ООО «Агрофирма «Русский Брод» ус�
тановлено, что  начиная с июля до де�
кабря прошлого года там не выплачи�
валась заработная плата.

При наличии реальной возможности
рассчитаться по долгам с вверенными
ему людьми в указанный период руко�
водитель агрофирмы В.Н. Левушкин
взял в кассе в подотчет на собствен�
ное лечение значительные денежные
суммы — всего около 65000 рублей.

Свою безнаказанность данный руко�
водитель ощущал тем более значимо,
что был защищен мандатом депутата
Верховского районного Совета народ�
ных депутатов.

По данному факту прокуратурой воз�
буждено и расследуется уголовное
дело.

На бесчеловечное отношение руко�
водства ООО «Строймеханизация» Ли�
венского района с жалобой обратились
в прокуратуру его работники, сообщив�
шие, что с ноября по февраль им не
выплачивались заработанные деньги.

Проверка подтвердила доводы зая�
вителей. Установлено, что задолжен�
ность общества перед работниками за
этот период составила значительную
сумму  — более 300 тысяч рублей. В то
же время в конце 2002 года директор
ООО «Строймеханизация» А.Н. Зубцов,
используя свои служебные полномо�
чия, продал в собственность ООО
«РСУ» транспортные средства по за�
ведомо низкой цене. Необходимо от�
метить, что в ООО «РСУ» он также яв�
лялся директором и учредителем.

В   отношении Зубцова прокурату�
рой также возбуждено уголовное дело.

По результатам проверок прокура�
турой были возбуждены также уголов�
ные дела против руководителей ООО

«Стройдилер» Северного района и ОАО
«Пшеница Змиевская» Свердловского
района.

 — Это, конечно, крайние меры.
А какое наказание понесли другие
нарушители?
 — Всего в ходе этих проверок орга�

нами прокуратуры области было выяв�
лено 520 нарушений законодательства
об оплате труда. С целью их устране�
ния было внесено 118 представлений.
По итогам рассмотрения этих пред�
ставлений ряд должностных лиц пред�
приятий и организаций привлечены к
дисциплинарной ответственности.
89 руководителям организаций и пред�
приятий объявлены предостережения
о недопустимости нарушения закона.
В отношении еще 36 руководителей
прокурорами возбуждены дела об ад�
министративных правонарушениях.

Был опротестован 21 незаконный
приказ руководителей предприятий об
установлении  размера   заработной
платы   ниже гарантированного зако�
ном и о незаконных удержаниях из за�
работной платы. В интересах граждан
мы направили в суды 51 иск о взыска�
нии заработной платы, в настоящее
время удовлетворено заявлений на
сумму 632 995 руб. Вот такие резуль�
таты только по первому полугодию.

Удивительно,   что   зачастую   руко�
водители предприятий, проявляющие
бездушное отношение к человеческим
нуждам, отказываются признавать за
собой какую�либо вину.

Так, одним из «злостных» неплатель�
щиков заработной платы работникам
является такое столь солидное пред�
приятие, как ЗАО «Орлэкс». С начала
года зарплата здесь регулярно задер�
живалась. У предприятия был долг по

В июне силами ремонтных служб
предприятия и подрядчиками смонти�
ровано поставленное на завод оборудо�
вание (более 40 единиц) по производ�
ству и упаковке гвоздей. Для работы на
нём была сформирована и прошла обу�
чение первая группа специалистов из
16 человек. Кстати, в качестве «трени�
ровочного полигона» был использован
свой цех ПРЭСС, где установлено похо�
жее по принципам работы оборудова�
ние.

Уже в этом месяце планируется из�
готовить 80 тонн гвоздей обычного на�
значения в спецупаковке, а кроме того — опытные партии пистолетных и машинных
гвоздей для зарубежных контролирующих органов на получение лицензии. Ведь
основными потребителями таких гвоздей станут заказчики из Европы.

Сейчас ОСПАЗ объявил о дополнительном наборе специалистов для нового про�
изводства. Планируется, что к 2006 году здесь будут работать порядка 150 человек.

Говоря о запуске оборудования по производству экспортных гвоздей, исполни�
тельный директор ОСПАЗа Игорь Савелов напомнил, что этот проект «стоимостью»
45 млн. рублей — только часть обширной инвестиционной программы. Его реали�
зация позволит выпускать новые, востребованные на рынке виды продукции, что
положительно скажется на заработной плате сталепрокатчиков.

Соб. инф.

ИНВЕСТИЦИИ

Гвозди по графику
Согласно графику реализации инвестиционного проекта по выпуску
специальных гвоздей на экспорт на Орловском сталепрокатном заводе
начались пусконаладочные работы.

Дел было столько, что оторопь брала.
Приобрели 30 пчелосемей, потом увели�
чили из количество до 150. Одновремен�
но взялись за выращивание овощей: кар�
тошки, редьки, репы, капусты, лука, крас�
ной свеклы. Заключили договор на их по�
ставку с подмосковной фирмой. Супруги
могли бы заняться перекупкой и перепро�
дажей, как это делают многие должанс�
кие предприниматели. Но у Сергея Пет�
ровича и Ольги Николаевны на этот счет
было свое мнение.

Четыре года работали не разгибая
спины… Сколько труда вложили в тепли�
цу, где сейчас выращивают огурцы и по�
мидоры… Соорудили подвал для картош�
ки длиной в 25 метров и шириной в пять!
Да много чего сделали. Надо сказать,
частенько приходилось им работать ме�
тодом проб и ошибок. Взять тех же пчел
— пришлось значительно сократить ко�
личество ульев. Уменьшили и размеры
теплицы.

Ольге Николаевне можно смело сда�
вать экзамен на ветеринарного врача:
изучила все болезни животных, делает
уколы, даже с профессиональными вет�
врачами дискутирует и, случается, по�
беждает в споре. А еще говорят, что го�
родские барышни не годятся для жизни
деревенской.

В прошлом году Шаталовы вырастили
и реализовали 20 тысяч кочанов капусты.

Продали в Воронежскую и Курскую об�
ласти не одну сотню поросят. Каждый
поросенок — 1000 рублей. Дорого? Со�
всем нет, ведь беспородные, плохо рас�
тущие поросята на базаре стоят 650�700
рублей. И не сравнить их с молодняком,
выращенным на семейной ферме.

Интересные цифры привели супруги,
говоря о теплице. Каждый огуречный куст
дает до 150 огурцов, куст помидора —
полведра мясистых вкуснейших томатов.
Разумеется, двоим с таким объемом ра�
боты не справиться. Привлекают пред�
приниматели местное население, но люди
соглашаются неохотно. Большую помощь
оказывают Шаталовым фермеры Нико�
лай Суриков и Александр Зибров. Одна�
ко многие считают, что ниже их достоин�
ства гнуть спины на «помещиков». Это
Шаталовы�то помещики? С утра до ночи
работающие в огороде и на свинофер�
ме?

«Никто нам ничего не даст, надо зара�
батывать самим!», — эти слова Ольги
Николаевны могут и должны стать деви�
зом каждого, кто хочет жить достойно. А
что касается Москвы, то думать о ней про�
сто нет времени. Лишь полунамеком Оль�
га Николаевна дала понять, что иногда
скучает по столичной жизни.

Леонид ФОМИН.
Должанский район.

МАЛЫЙ БИЗНЕС

«Помещики»…
с мозолями на руках

Четыре года назад Сергей Петрович и Ольга Николаевна Шаталовы
приехали в Никольское на постоянное место жительства. Сергей Петрович
родом из этого села, а вот жену привез из Москвы. У мужа два высших
образования — сельскохозяйственные. Ольга Николаевна в городе
работала закройщицей, имела высшую категорию.
На семейном совете решали, как жить будут. Ольга Николаевна высказала
мудрую мысль, которую потом неоднократно повторяла в трудные
времена: «Никто нам ничего не даст, надо зарабатывать самим».
И засучили рукава.

Исчерпывающую информа�
цию дал начальник отдела
областного управления по

реформированию ЖКХ Г.Н. Шай�
кин. 15 сентября — дата полной
готовности ЖКХ области к отопи�
тельному сезону. Сегодня оно го�
тово лишь на 58 процентов. Не�
удовлетворительно идут работы в
жилом секторе. В качестве поло�
жительного примера можно на�
звать лишь Колпнянский, Мало�
архангельский и Свердловский
районы. А вот Мценскому, Сосков�
скому, Урицкому и Хотынецкому
похвалиться пока нечем. «Отличи�
лись» эти районы и по части ко�
тельных. Зато свердловцы (наря�
ду с глазуновцами и знаменцами)
показали хорошую степень готов�
ности. В среднем по области го�
товность котельных к зиме состав�
ляет лишь 46%. Немного выше
процент подготовки тепловых се�
тей, где идет замена ветхих ком�
муникаций. В качестве положи�
тельного примера были названы
лишь город Мценск и Дмитров�
ский район.

100�процентная готовность по
водозаборным узлам сегодня
опять же в Свердловском районе,
а также в Покровском. Хорошие
показатели у глазуновцев. А вот в
Сосковском и Болховском пока
раскачиваются. Аналогичная си�
туация в Болховском районе и с
ремонтом водопроводной сети.
Недалеко ушли от них новосиль�
цы. Однако в среднем по области
готовность водопроводов к зиме
составляет 77% (в основном бла�
годаря Кромскому и Покровско�
му районам). Анализируя ситуа�
цию с поставками твердого топ�
лива, выступавший отметил, что
далеко не везде в нём есть необ�
ходимость. А среди районов, за�

Чтоб зима
не застала врасплох

О подготовке  к очередному отопительному сезону шел разговор на выездном совещании, в
котором участвовали заместители глав городских и районных администраций, курирующие
вопросы ЖКХ.
Кромской район для столь представительного сбора был выбран не случайно.
Присутствующие имели возможность воочию убедиться, насколько серьезно здесь
относятся к жилищно�коммунальной сфере. Но прежде состоялся разговор о том, с какими
результатами подошли города и районы области к завершающему этапу подготовки систем
жизнеобеспечения к зиме.

пасающихся на зиму топливом,
лучше других это делают Ливен�
ский, Хотынецкий и Болховский.

Неудовлетворительно обстоят
дела с получением лицензий на
все виды подготовительных ра�
бот, а также строительство новых
объектов. Областное управление
по реформированию ЖКХ подго�
товило для каждого района пакет
документов «заказчик�застрой�
щик», чтобы ускорить ход дела и
при этом не потерять в качестве.
Однако лишь в Малоархангельс�
ком и Новодеревеньковском рай�
онах воспользовались такой воз�
можностью.

Начальник отдела регио�
нальной нормативной по�
литики в сфере ЖКХ об�

ластного управления по рефор�
мированию Л.А. Бунцева  про�
анализировала состояние рас�
четной дисциплины в энерго� и
газопотреблении. Расчеты по те�
кущим платежам с «Орелрегион�
газом» составляют 99%. Но за
этой благополучной цифрой скры�
вается серьезная недоплата по
Дмитровскому, Новодеревеньков�
скому, Сосковскому, Орловскому,
ряду других районов. Разговор с
их представителями на заседании
отраслевой комиссии по расчетам
за энергоресурсы не дал, к сожа�
лению, желаемого результата. По�
ложение исправляется лишь в Ли�
венском и Кромском районах.
Между тем может случиться, что с
наступлением отопительного сезо�
на на пути в котельные должников
газ будет перекрыт. Что касается
энергопотребления, здесь по рас�
четам с поставщиками лидируют
шаблыкинцы и краснозоренцы, а
средний общий показатель по об�
ласти — 92%.

Не везде выполнены рекомен�

дации по включению затрат на
подготовку объектов к отопитель�
ному сезону в местные бюджеты,
что существенно осложняет дело.

Л.А. Бунцева с озабоченностью
говорила о том, что в отдельных
районах не погашена задолжен�
ность по зарплате работникам
ЖКХ — как правило, там, где сла�
бые расчеты за энергоресурсы
(Новосиль, Сосково, Хотынец и
др.). Вместе с тем в ряде мест на�
блюдается диспропорция в опла�
те труда рядовых работников от�
расли и ИТР. Существенная раз�
ница — в Покровском, Сосков�
ском, Шаблыкинском, Малоар�
хангельском, Дмитровском райо�
нах. Так, при среднеобластной
зарплате в сфере ЖКХ в 3631
рубль рядовой рабочий в назван�
ных районах получает порядка
1200 — 1800 рублей. И это, конеч�
но же, сказывается на престиже
профессии.

Начальник областной госу�
дарственной жилищной
инспекции Ю.А. Морозов

рассказал о выполнении про�
граммы энергоресурсосбереже�
ния. Он привел красноречивые
цифры: в I полугодии 2004 года
объем капиталовложений в реа�
лизацию специальных меропри�
ятий составил 25,6 миллиона руб�
лей, что превышает прошлогод�
ний показатель. А экономический
эффект уже достиг 10,8 миллиона.
Слагаемые успеха — модерниза�
ция котельного оборудования, по�
вышение эффективности исполь�
зования тепла в жилых помеще�
ниях (т.е. поквартирное отопле�
ние), внедрение энергоресурсо�
сберегающих систем. Всего в те�
кущем году запланировано затра�
тить на внедрение новшеств 138,8
миллиона рублей, получив при

этом экономический эффект в 36,7
миллиона. Однако не везде рабо�
та налажена должным образом. В
Глазуновском районе, например,
запланировали перевести на га�
зовое топливо 7 котельных, но к
делу даже не приступали. Анало�
гичное положение в Троснянском,
Залегощенском, Покровском,
Должанском, Шаблыкинском рай�
онах. Во Мценском, например, из
7,1 миллиона рублей вложено
всего 73 тысячи. Немногим более
96 тысяч пошло на реализацию
мероприятий по энергоресурсо�
сбережению в Урицком районе в
то время как запланировано без
малого 3 миллиона рублей. В ка�
честве положительного примера
были названы Орел, Ливны,
Мценск, Колпнянский район.

С интересом было воспринято
выступление заместителя главы
администрации Кромского рай�
она В.В. Верниковского, кото�
рый поделился опытом работы по
подготовке к отопительному сезо�
ну.

Итог совещания подвел заме�
ститель губернатора области
Е.Н. Вельковский. Он назвал кон�
кретную дату представления для
отчета паспортов готовности к
отопительному сезону — 1 сентяб�
ря. Говоря о программе рефор�
мирования ЖКХ, подробно оста�
новился на ситуации с поквартир�
ным отоплением. Недалеко то
время, когда существующие ко�
тельные станут отапливать лишь
объекты социальной сферы, жи�
лье же будет обогреваться инди�
видуально. Для области это, без
преувеличения, — спасение. Во�
первых, решается задача устой�
чивого теплоснабжения, а кроме
того, значительно снижаются рас�
ходы бюджетных средств на ото�
пление, которое, как известно, не
всегда эффективно. Сэкономлен�
ные же немалые деньги можно
использовать на зарплату работ�
никам ЖКХ, приобретение ново�
го оборудования. Конечно, новше�
ство не сразу приживается. Не�
обходима большая разъясни�
тельная работа среди населения.
Малоимущие, льготники могут
рассчитывать на помощь местных
администраций, отделов соцза�
щиты.

Серьезная работа предсто�
ит в деле модернизации
существующих котельных.

К примеру, только потребляющих
электроэнергию (не считая уголь�
ных и мазутных) по области 184.
Так вот, за один сезон две такие
котельные «съедают» весь мест�
ный бюджет. Но и газовые отопи�
тельные системы в силу объектив�
ных причин не везде можно смон�
тировать. А вот использование
котельных нового поколения, ра�
ботающих на электричестве в ре�
жиме максимальной экономии
энергии, — достаточно перспек�
тивно. Область готова выделить
районам кредиты на их приобре�
тение, однако на местах эта идея,
к сожалению, не находит отклика.

Е.Н. Вельковский говорил и об
упорядочении зарплаты руково�
дителей отрасли, о необходимо�
сти сверки взаиморасчетов за
потребление энергоресурсов, а
также о проблеме водоснабжения
и важности основательной подго�
товки оборудования к отопитель�
ному сезону.

Участники совещания побыва�
ли также на предприятии «Кро�
мыжилкомсервис», где ознакоми�
лись с четкой и эффективной
организацией дела этой муници�
пальной фирмы.

Галина ПЕТРОВА.

ДОЛГОЕ
Вопрос подготовки дорог района к

эксплуатации в зимних условиях об�
суждался на очередном рабочем со�
вещании при главе администрации
района В.А. Семёнове.

По словам начальника Должанско�
го дорожного ремонтно�строительно�
го участка Т.Н. Тюльпиной, сейчас ве�
дётся ремонт снегоуборочной техни�
ки, заготавливаются соль и песок.
Кроме того, будут созданы рабочие
звенья и составлен график беспере�
бойной очистки дорог.

ЗМИЁВКА
Параллельно с уборкой урожая

многие хозяйства продолжают актив�
но заниматься заготовкой сенажа. В
целом по району при плане 6100 тонн
его уложено в траншеи около 7000
тонн.

Лидером по кормозаготовкам явля�
ется ЗАО «Куракинское». Здесь наме�
чалось запасти 1300 тонн сочного
корма, но уже уложено в траншеи бо�
лее 2500 тонн благодаря применению
новых технологий.

КРАСНАЯ ЗАРЯ
Состоялась ежегодная учёба спе�

циалистов по обслуживанию газового
оборудования. Одновременно прово�
дилась аттестация работников, ответ�
ственных за газовое хозяйство, и опе�
раторов газовых котельных, бытовых
котлов, имеющихся в некоторых уч�
реждениях.

В состав комиссии вошли исполня�
ющий обязанности государственного
инспектора по Орловской области
Н.Б. Тарасов, начальник Новодере�
веньковского МРЭУ С.П. Бакуров и
первый заместитель главы админист�
рации района В.Н. Осин. В общей
сложности аттестацию успешно про�
шли более 40 человек, которые полу�
чили допуск к работе с газовым обо�
рудованием.

ЛИВНЫ
На Ливенском элеваторе АПК «Ор�

ловская Нива» состоялся митинг по
случаю поступления первой партии
зерна нового урожая. На это меро�
приятие прибыли десятки единиц ме�
стной техники, а также из Должан�
ского и Покровского районов.

Одно из первых хозяйств, поста�
вивших зерно на элеватор, — СПК
«Здоровецкий» Ливенского района.
Руководство элеватора с пожеланием
удачи в уборке урожая вручило води�
телям, которые перевозят зерно, на�
боры продуктов, выпускаемых на
предприятии.

* * *
В декабре состоится сдача в эксп�

луатацию 68�квартирного жилого
дома, который строится в Ливнах на
улице Гайдара. Заказчиком строи�
тельства является местный завод же�
лезобетонных изделий.

Особенность возводимого здания в
том, что по проекту здесь предусмот�
рено индивидуальное поквартирное
отопление. Над пятым этажом будет
сооружен зимний сад.

ПОКРОВСКОЕ
Около двух миллионов рублей вы�

делено из районного бюджета на при�
обретение современного аппарата
УЗИ, дополнительного оборудования к
нему для центральной районной боль�
ницы, а также медтехники для сель�
ских амбулаторий и медицинских пун�
ктов. Это позволит оказывать населе�
нию медицинские услуги на каче�
ственно новом уровне.

ТРОСНА
На площади 19 тысяч гектаров

предстоит убрать в этом году зерно�
вые культуры в районе. Для этого за�
действовано 108 комбайнов. Средняя
нагрузка на каждый составляет 328
гектаров, что втрое превышает нор�
му. Тем не менее темпы жатвы на
сельхозпредприятиях «Октябрь» и
«Никольское», которые за день ска�
шивают более 100 гектаров зерно�
вых, высоки.

ХОТЫНЕЦ
Открылся районный краеведческий

музей. Его экспозиция посвящена
древней истории Хотынца, Великой
Отечественной войне и выдающимся
труженикам района.

Открывая музей, глава админист�
рации района В.И. Семёнов отметил,
что это  только начало сложной рабо�
ты по накоплению материалов по ис�
тории Хотынецкого района. Как счи�
тает Владимир Иванович, знать исто�
рию края местным жителям необхо�
димо, чтобы гордиться своими пред�
ками, представлять, как они жили.

ШАБЛЫКИНО
«Всё для селян!» — под таким деви�

зом проводят ежемесячно районные
семинары по благоустройству в сель�
ских администрациях.

Последний такой семинар состоял�
ся недавно на базе Косулической и
Титовской сельских администраций.
Осматривались социально значимые
объекты: медпункты, магазины, зда�
ния сельских администраций.

Глава администрации района
А.Д. Путилин высоко оценил большую
работу, которая проводится по ремон�
ту Титовской средней школы.

Подводя итоги, А.Д. Путилин ска�
зал, что начатое благоустройство
территорий на селе необходимо раз�
вивать и далее.

Информагентство «ОП».
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уголовные дела»
заработной плате более чем перед ты�
сячей работников.

После объявления прокурором рай�
она предостережения генеральному
директору предприятия Н. Н. Костину
задолженность за март текущего года
была в мае полностью погашена.

Тем не менее директор ЗАО
«Орлэкс» необходимых выводов не сде�
лал, допустив уже в июне новую про�
срочку в выплате зарплаты.

За данное нарушение в отношении
Костина прокуратурой было возбужде�
но дело об административном право�
нарушении. Государственная инспек�
ция труда в Орловской области нало�
жила на него штраф в размере 500 руб�
лей. Однако даже это минимальное
наказание было обжаловано Костиным
в суде, хотя уже в июне просроченная
задолженность предприятия по зара�
ботной плате увеличилась до четырех
с половиной миллионов рублей. Про�
куратурой будет рассматриваться воп�
рос о применении более жестких мер к
этому руководителю.

 — И все же в большинстве слу�
чаев, наверное, «наказание руб�
лем» достаточно эффективно?
 — Конечно. Некоторые должност�

ные лица спохватываются и начинают
принимать действенные меры к ликви�
дации долгов по зарплате лишь после
того, как «пострадали» материально.

К примеру, на федеральном государ�
ственном унитарном предприятии
«Власть труда» Корсаковского района
на протяжении длительного времени
зарплата не выплачивалась в полном
объеме, выдавался лишь небольшой
аванс, который зачастую был ниже 600
рублей. В мае просроченная задолжен�
ность по заработной плате составила

более 800 тысяч рублей.
Несмотря на наличие такой задол�

женности, ежемесячно из полученных
предприятием средств достаточно
большие суммы выдавались в подотчет
отдельным работникам: в апреле —
свыше 83 тысяч, в мае — свыше 48 ты�
сяч. На момент прокурорской провер�
ки в июне этого года в подотчете у глав�
ного бухгалтера Н.А. Якуниной находи�
лась сумма более 25 тысяч рублей, и
23 тысячи рублей у механика Г.И. Со�
рокина.

В связи с этим прокурором района в
апреле руководителю ФГУП «Власть
труда» М.А. Мусаеву было объявлено
предостережение. Но даже после это�
го, несмотря на имеющуюся возмож�
ность, задолженность уменьшена не
была.

И только после принятия к Мусаеву
более жестких мер  — административ�
ного штрафа в сумме 2000 рублей, на�
ложенного судом за умышленное не�
выполнение требований прокурора, за�
долженность предприятия по выплате
зарплаты значительно сократилась.

Аналогичная ситуация сложилась в
ОАО «Агрофирма «Нива�Корсаково».
Задолженность предприятия по зар�
плате была сокращена только после
того, как руководителя оштрафовали.

В целом усилия, прилагаемые в том
числе и органами прокуратуры, дают
положительные результаты. Например,
после вмешательства райпрокуроров
была полностью ликвидирована задол�
женность на  ряде предприятий Трос�
нянского, Глазуновского, Малоархан�
гельского, Урицкого, Шаблыкинского и
других районов области.

 — Если на властном уровне бо�
рются с причинами хронических

невыплат зарплаты, а это и эко�
номические проблемы, и нера�
дивое хозяйствование, то органы
прокуратуры борются, скорее, с
последствиями. Тем не менее эта
работа очень важна. Правда, есть
опасение: не обернется ли борь�
ба с задолженностями по зарпла�
те очередной шумной кампани�
ей?
 — Конечно, нужны определенные

меры, и не только с нашей стороны,
или со стороны областной админист�
рации. Для достижения более эффек�
тивных результатов считаю необходи�
мым повысить роль контролирующе�
го органа, непосредственно отвеча�
ющего за этот участок работы,  — Го�
сударственной инспекции труда в Ор�
ловской области.

Проверки фактов невыплаты граж�
данам заработной платы проводятся
органами прокуратуры в основном по
заявлениям и обращениям граждан.
Какая�либо роль инспекции труда,
других контролирующих органов в вы�
явлении правонарушений уголовного
характера пока практически отсут�
ствует.

На заседании коллегии админист�
рации области я предложил принять
дополнительные меры по координа�
ции работы в данном направлении.
Наступает учебный год в школах. Де�
тям нужны одежда, обувь, книги и
многое другое. Надо отдать зарплату
родителям. Проблему, видимо, надо
рассмотреть на коллегиях при главах
администраций Орла и районов обла�
сти, обсудить дальнейшие перспекти�
вы по выявлению, предупреждению и
устранению нарушений.

Добавлю, что прокуратурой впредь
будет активизироваться работа по
данной отрасли надзора. Руководите�
ли, допускающие нарушения, должны
знать, что ответственность за это
неотвратимо наступит.

Подготовила
Светлана МАТВЕЕВА.

…Председателя районно�
го общества инвалидов
Н.С. Ефимова привело на
прием желание помочь дру�
гим. Просьба — восстановить
дорогу в окрестностях дерев�
ни Мезенки. Дорога, ведущая
к садоводческому товарище�
ству инвалидов, была разру�
шена во время прокладки
здесь газопровода. Хотя тер�
ритория находится за город�
ской чертой (Орловский рай�
он), мэр принял решение ока�
зать помощь и дал начальни�
ку управления коммунальным
хозяйством города И.К. Буно�
ву соответствующее поруче�
ние.

Была у Н.С. Ефимова и еще
одна просьба: обновить поме�
щение пункта бытового об�
служивания населения по
ул. Приборостроительной,
56, открытого по инициативе
активистов  районного обще�
ства инвалидов. Здесь за
сравнительно небольшую
плату можно сделать заказ на
пошив и ремонт одежды, по�
чинить обувь. А для работаю�
щих инвалидов это дополни�
тельный доход в семейный
бюджет. В.И. Уваров взял под
личный контроль  проведение
здесь косметического ремон�
та.

Ветеран Великой Отече�
ственной войны В.В. Падал�
ко от имени жителей побла�
годарил руководство города
за продление маршрута авто�
буса № 68. А проблема, с ко�
торой он обратился к мэру,
состояла в необходимости
ремонта участка дороги, ве�
дущей к водозаборному узлу
Северного района. Хотя в
плане работ на текущий год

этот объект не значится, гла�
ва города поручил соответ�
ствующим службам испра�
вить положение.

Участник войны, инвалид
В.А. Парменов столкнулся с
проблемой телефонизации
новой квартиры. После об�
суждения вопроса со специ�
алистами тут же, на приеме,
был найден взаимоприемле�
мый выход из создавшегося
положения.

Всего на приеме у мэра по�
бывало 25 человек. Большин�
ство обращений касалось жи�
лищно�коммунальных про�
блем. По всем возникшим

блемы решаются сразу. На�
пример, улучшение жилищ�
ных условий горожан — зада�
ча не одного года. Должны ак�
тивнее заработать програм�
мы переселения из ветхих и

хозяйства, созданном на
базе ЖЭУ�13, поинтересо�
вался организацией учебно�
го процесса.

Текучесть кадров, в по�
следнее время характерная
в целом для жилищно�комму�
нальной отрасли, приводит к
большим экономическим
затратам: на обучение каж�
дого нового работника ЖРЭП
г. Орла тратило около 3000
рублей. А каждые три года
необходимо проводить пере�
подготовку ИТР. Тогда и воз�
никла идея создания специ�
ализированного класса. С
начала этого года здесь про�
шли бесплатное обучение
около 150 человек: специа�
листы, деятельность которых
сопряжена со знанием пра�
вил техники безопасности,
те, кому нужен допуск к ра�
боте на грузоподъемных ме�
ханизмах, в лифтовом хозяй�
стве.

К работникам ЖЭУ еже�
дневно обращаются горожа�
не с различными вопросами,
связанными с коммунальны�
ми платежами, получением
субсидий, вопросами про�
писки�выписки, ремонта и
благоустройства жилья, ока�
занием платных услуг. Для
грамотных консультаций и
четкой работы с населением
необходимо постоянно по�
полнять свой багаж новой ин�
формацией юридического,
экономического, социально�
го характера. В этой связи
предполагается расширить
учебные программы, нала�
дить переобучение кадров.

По совету мэра решено
активнее привлекать к про�
цессу обучения представите�
лей науки, а в дальнейшем
продумать планы сотрудни�
чества с Орловским государ�
ственным техническим уни�
верситетом, где недавно был
открыт факультет по подго�
товке специалистов комму�
нального хозяйства. Здесь
важна и обратная связь. Се�
годня ЖКХ нуждается во вне�
дрении новых технологий и
материалов. Более тесный
контакт науки и практики бу�
дет, несомненно, полезен для
дальнейшего развития жи�
лищно�коммунальной сфе�
ры.

Пресс�служба
администрации г. Орла.

НА ФОНЕ ГОРОДА

По личным вопросам —
к мэру

Недавно на базе ЖЭУ�13 Советского района мэр   Орла
В.И. Уваров провел прием граждан по личным
вопросам.

вопросам В.И. Уваров дал по�
ручения руководителям соот�
ветствующих структур район�
ной, городской администра�
ций, специалистам ЖКХ.

К сожалению, не все про�

БЕЗОПАСНАЯ ЖАТВА

Охрана труда в сельском хозяйстве
Федерация профсоюзов области серьезно обес�

покоена положением дел с охраной труда в сельс�
ком хозяйстве.

Все работники любой организации, включая ее ру�
ководителя, обязаны пройти обучение и хорошо
знать требования охраны труда на производстве.
Лица, не прошедшие обучение, инструктаж, стажи�
ровку и проверку на знание таких требований, не
могут быть допущены к работе (ст. 225 Трудового
кодекса РФ). Приказом должны быть назначены
лица, ответственные за организацию и состояние
охраны труда, пожарную безопасность и производ�
ственную санитарию на период уборки, подработ�
ки, складирования и сохранности нового урожая.
Статья 214 ТК РФ обязывает работника выполнять
требования и инструкции по охране труда (ими в
обязательном порядке обеспечивает работода�
тель).

Руководителям агрофирм и других сельскохозяй�
ственных предприятий следует провести комисси�

онное обследование строительных конструкций,
оборудования, электропроводки механизированных
зернотоков и устранить выявленные недостатки и
нарушения требований безопасности.

Завальные ямы и бункеры�накопители необходи�
мо оборудовать предохранительными решетками, а
приямки норий и наклонных транспортеров оградить
или накрыть сплошным настилом. Двери в надбун�
керное помещение должны быть закрыты на замок.
Нельзя допускать на мехтоки посторонних лиц, осо�
бенно детей!

При привлечении подростков на уборочные рабо�
ты (в качестве помощников комбайнеров, разнора�
бочих на зернотоках и т.п.) необходимо руководство�
ваться требованиями статей 92, 94 и главой 42 ТК
РФ в части допуска к работе по возрасту и продол�
жительности рабочего времени, обязательных мед�
осмотров и особых условий оплаты труда.

Следует составить и утвердить схему безопасно�
го перегона комбайнов с одного поля на другое и

движения транспортных средств по территории хо�
зяйства, не допускать нахождения помощника ком�
байнера и других лиц на зерноуборочных комбай�
нах во время уборочных работ в поле или движения
комбайнов по дорогам.

Необходимо обеспечить работников качествен�
ным питанием, водой, противопожарными и меди�
цинскими средствами, а также средствами индиви�
дуальной защиты. В производственных и бытовых
помещениях должны быть вывешены правила ока�
зания первой помощи, правила пожарной безопас�
ности и т.д.

Профсоюзным комитетам, членам профсоюза и
уполномоченным лицам необходимо жестко конт�
ролировать соблюдение  требований охраны труда
на производстве.

А. БЕЛИКОВ.
Технический инспектор труда

Федерации профсоюзов Орловской области.

В 2003 году в Орловской области  на
производстве смертельно травмированы 53
работника, 84 получили тяжелые телесные
повреждения. Высокий уровень травматизма
приходится на сельское хозяйство, где
погибли 23 человека и 19 тяжело
травмированы, при этом наибольшее
количество пострадавших было занято в
отраслях растениеводства.

ВМЕСТО ЛЬГОТ –
ДЕНЬГИ

В последний день
затянувшейся весенней
сессии депутаты Госдумы в
третьем чтении одобрили
700�страничный закон о
замене льгот денежными
компенсациями.

Перед голосованием
зам. министра финансов Та�
тьяна Голикова  заверила
депутатов, что правитель�
ство уже активно разраба�
тывает необходимые для
реализации закона поста�
новления, положения и ин�
струкции. За месяц до
вступления закона в силу, то
есть к 1 декабря этого года,
все необходимые докумен�
ты, создающие конкретный
механизм выдачи компен�
саций, будут подготовлены.

Согласно закону о моне�
тизации инвалиды войны
вместо отменяемых льгот
(бесплатный проезд город�
ским транспортом, 50%�ная
скидка абонплаты за теле�
фон и услуги вневедом�
ственной охраны, бесплат�
ный проезд междугородным
транспортом, бесплатное
обеспечение транспортом,
бесплатная установка теле�
фона) будут получать еже�
месячную компенсацию в
размере 2000 рублей. А ин�
валиды 2�й группы, напри�
мер, теряя право на бес�
платный проезд городским
транспортом и бесплатное
зубопротезирование, будут
получать ежемесячно ком�
пенсацию в 1000 рублей.

8 августа Совет Федера�
ции РФ одобрил подавляю�
щим большинством голосов
изменение законодатель�
ства о замене социальных
льгот денежными выплата�
ми.

ТРУДНЫЙ РОСТ
Российская экономика по�
прежнему живет за счет
сырьевого экспорта. Эту
давно известную истину в
очередной раз
подтвердило российское
правительство, подводя
итоги развития
отечественной экономики
за минувшее полугодие.

Однако в последние ме�
сяцы, отмечали выступав�
шие, заметно оживление и в
перерабатывающих отрас�
лях, особенно в машино�
строении и металлообра�
ботке.

Довольно высоки темпы
прироста и у пищевой про�
мышленности.

Объем кредитования в
экономике вырос за полуго�
дие на 18,9%, однако этого
все ещё недостаточно для
высоких темпов роста. Во
втором полугодии эти тем�
пы, считает Греф, несколь�
ко снизятся: вместо нынеш�
них 0,7% в месяц они соста�
вят 0,5%. Прогноз роста на
следующий год, по Грефу, —
6%.

ГАЗ
ПОДОРОЖАЕТ

На недавней встрече
Президента России
Владимира Путина с
председателем правления
«Газпрома» Алексеем
Миллером президент
заявил, что «Газпром»
вправе добиваться от
правительства повышения
тарифов на газ.

Минэкономразвития на�
меревается предложить
правительству увеличить
цены на газ в 2005 году не
на 20%, как предполагалось
ранее, а на 23%. Соответ�
ствующее рекомендатель�
ное письмо уже направлено
в федеральную службу по
тарифам.

БЕГУЩИЕ
ДЕНЬГИ

По данным Центробанка
РФ, российские
бизнесмены вновь начали
активно вывозить из
страны капитал.

Всего за последние пол�
года из России было выве�
зено более 5,5 млрд. долла�
ров. Это в два раза больше,
чем за весь 2003 год, когда
отток составил 2,3 млрд.
долл., но меньше, чем в
2002�м (более 8 млрд.
долл.). Однако, по прогно�
зам главы Минэкономраз�
вития Германа Грефа, в це�
лом отток капитала в 2004
году может составить 12
млрд. долларов.

По материалам
деловой прессы.

аварийных домов, строи�
тельства жилья для молодых
семей, ипотечное кредитова�
ние. Тем не менее для людей
важно понимание их проблем
городскими властями, уве�
ренность в том, что вопросы
не останутся без ответов. Об�
ращения граждан найдут от�
ражение в перспективных и
ближайших планах работы
городской администрации.

Закончив прием по личным
вопросам, В.И. Уваров побы�
вал на учебном пункте подго�
товки и переподготовки инже�
нерно�технических кадров
для жилищно�коммунального

Конечно, квадратные
метры недешевы. И все
же в ближайшее время

жилье станет более доступ�
ным для разных категорий
населения. О динамике раз�
вития строительного комп�
лекса Орловской области,
приступившего к решению
этой задачи, можно судить по
конкретным цифрам и фак�
там, прозвучавшим недавно
на торжественном собрании
строителей в Орле в честь их
профессионального праздни�
ка. Наша газета уже сообща�
ла, что за первое полугодие
2004 г. в области введено в
действие 110 тыс. кв. м жи�
лья — на 21% больше, чем в
аналогичном периоде про�
шлого года.  А вот другие циф�
ры.  За этот период выполне�
но работ по договорам под�
ряда на сумму свыше 1 млрд.
400 млн. рублей — на 44%
больше прошлогоднего. Про�
изводство основных видов
стройматериалов увеличи�
лось по сравнению с резуль�
татами первого полугодия
2003 г. в 1,5 раза, при этом
средняя зарплата в строи�
тельном комплексе выросла
на 36% и составила почти
5 тыс. рублей в
месяц. С начала
года построено
470 домов на
селе в рамках
п р о г р а м м ы
« С л а в я н с к и е
корни». Введено
немало объек�
тов социального
назначения.  Это
говорит о том,
что строитель�
ный комплекс
области уверен�
но наращивает
свою мощь.

Рядом с дву�
мя крупными
строительными
организациями
области — «Орелстроем» и
«Орелагропромстроем» на
этом рынке трудятся 423
предприятия малого и сред�
него бизнеса. В их числе ком�
пания «Экострой�Орел», при�
несшая с собой новые техно�
логии и подходы к строитель�
ству жилья.  Недавно открыл�
ся цех по изготовлению об�
легченных  стеновых панелей
г. Мценске. Скоро начнется
производство цемента высо�
кого качества в областном
центре. Конкуренция между
застройщиками, внедрение
новых технологий, использо�
вание местных стройматери�
алов — все это, по мнению
специалистов,  должно рабо�
тать на создание рынка более
доступного жилья для различ�
ных слоев населения.

Задача, ранее постав�
ленная губернатором
Орловской области

Е.С. Строевым, — удвоить
объемы строительства жи�
лья, сделать его более дос�
тупным для населения —
кому�то, наверное, еще не�
давно казалась нереальной.
Кому�то не по силам и усло�
вия орловского варианта
ипотеки, более щадящие по
сравнению с действующими в
других регионах. И все же эта
задача последовательно ре�
шается. Доказательством
является, например, то, что

В ожидании
доступного жилья

Слова «доступное жилье», которые сейчас часто звучат по радио, телевизору,
вселяют надежду. Жители нашей области интересуются, как скажутся
важные законопроекты, которые рассматриваются сейчас в Госдуме, на
решении их жилищных проблем.  И, наблюдая за быстро растущими этажами
домов, мечтают стать новоселами.

«Орелстрой» за прошлый год
удвоил объемы строительно�
монтажных работ по сравне�
нию с предыдущим годом,
принял на работу более 2000
строителей. Ипотечными
кредитами областного цент�
ра рыночных отношений
«Развитие» воспользовались
около 800 орловских семей,
при  этом почти половина из
них уже въехала в новые квар�
тиры. Новая областная про�
грамма «Жилье для молодой
семьи» тоже оказалась вос�
требована: получить в пода�

рок от бюджета 30% стоимо�
сти квартиры — это велико�
лепный шанс, которым реши�
ли  воспользоваться многие
молодые семьи. ОАО «Орел�
агропромстрой» в районе ав�
товокзала уже приступило к
строительству недорогого
малогабаритного жилья в
первом   ширококорпусном
доме, спроектированном с
участием специалистов Рос�
сийской академии архитекту�
ры и строительных наук. Про�
гноз специалистов на ближай�
шее время — начало массо�
вого жилищного строитель�
ства в Орле и городах облас�
ти — муниципального и ком�
мерческого. В течение двух —
трех лет предстоит резко уве�
личить объемы возведения
жилья как за счет точечной
застройки, так и за счет ос�
воения новых жилищных мас�
сивов. В областном центре
строительство домов будет в
основном разворачиваться в
Северном районе, на Наугор�
ском шоссе и на территории,
примыкающей к парку «Бота�
ника».

В прошлом году в России
на каждого жителя
было введено только

0,25 кв. м жилья. На Орлов�
щине, по данным статистики,
этот показатель несколько
выше: 0,28 кв. м на человека.
Но пока мы отстаем от лиде�

ров — Москвы, Московской
области, где ежегодно стро�
ится 0,5 кв. метра жилья на
жителя.  Чтобы успешно ре�
шать жилищные проблемы,
следует на каждого жителя
г. Орла  строить 1 кв. метр жи�
лья, т.е. свыше 300 тыс. кв.
метров в год, — считает ге�
неральный директор ОАО
«Орелстрой» В.В. Соболев.
Словом, в Орловской облас�
ти ставится задача прибли�
зиться к показателю разви�
тых стран мира. Тогда будет
происходить естественное

восполнение убывающего
жилищного фонда, нормаль�
ное расселение жителей.
Это — ориентир, к которому
желательно стремиться.
Действительность же такова:
в прошлом году «Орелстрой»
сдал 18,5 тыс. кв. м жилья, в
этом году им  намечается вве�
сти в эксплуатацию  70 тыс.
кв. метров. На будущий год
«Орелстрой» ставит задачу
выйти на уровень уже 100 тыс.
кв. метров. Кроме того, к этой
цифре нужно будет добавить
жилье, которое возводится
« О р е л а г р о п р о м с т р о е м » ,
компанией «Экострой�
Орел», предприятиями мало�
го бизнеса. Пожалуй, мы дей�
ствительно становимся оче�
видцами решительного про�
рыва в строительной отрас�
ли области. Свидетелями и
участниками строительного
бума.

Кстати, впервые за мно�
го лет по итогам рабо�
ты «Орелстроя» в пер�

вом полугодии с.г. сейчас
выплачиваются дивиденды.
Например, их сумма на 20�
процентный государствен�
ный пакет акций составила
1 млн. рублей. Это важный
штрих в портрете строитель�
ного  комплекса Орловщины.
Как и другой штрих. Во мно�
гих регионах за годы пере�
стройки сельские строители
утратили позиции. А акцио�
нерное общество «Орел�
агропромстрой» недавно по
итогам своей работы, в том
числе жилищного строитель�
ства в городах и сельских
районах области, было при�
знано лауреатом Всероссий�
ского конкурса среди строи�
тельных организаций. И еще
важный штрих, о котором го�
ворилось на собрании. Се�
годня областной бюджет не
имеет  задолженности перед
строителями за выполнен�
ные ими работы.

Людмила СТАВЦЕВА.


